

consecuencia de los errores de Bogotá y que a pesar de información contraria que el gobierno haya podido recibir, la idea de la separación es casi unánime; para destruir esta opinión no se podría organizar un batallón pues el resultado sería inútil; además, si el gobierno desea mantener intacta la dignidad de Colombia, en lugar de tratar de realizarla mediante el empleo de las bayonetas haría bien autorizar una comisión que realizase el trabajo diplomáticamente, prometiendo aquello que pueda cumplir en materia de administración municipal la cual no existe, y de libertad política y civil.

Los acontecimientos en Panamá siendo hechos cumplidos, no existe en mi opinión otro recurso que reunir una Convención Nacional integrada por los más destacados representantes de todos los partidos políticos y llegar a un acuerdo del "modus operandi" y contribuir a sanar las heridas que se le han infligido a la Nación. En tal laudable esfuerzo nosotros respaldaremos al gobierno sin vacilación y sin distinguiendo de opinión.

Yo le ruego a V. Excelencia de manera muy especial de hacer llegar este telegrama al conocimiento de Su Excelencia el Vice-Presidente de la República y su Gabinete. Pues En el Se Transmite Sentimiento General De La Población Del Causa Soy de Su Excelencia, devoto amigo y compatriota.

Leopoldo Triana C.
General De División ⁽²⁸³⁾.

Un panameño, luego de leer hasta este momento, podrá quedar convencido que nuestra unión a Colombia era perjudicial, que sólo era cuestión de tiempo que se rompiera, y que lo hecho fue lo adecuado.



Eduardo Lemaitre

SIETE COLOMBIA EN EL DESORDEN.
NOTICIAS DE GRAN INTERES.

De origen autorizado sabemos que en los puertos colombianos de la costa atlántica no se permite el despacho de ningún buque para los puertos de la República de Panamá, tan coléricos así están los colombianos contra los panameños, y se prohíbe hasta la concesión de pasaporte a todo colombiano que quiera salir para Puerto Limón.

La Gobernación de Bolívar, por impulso propio y en acatamiento de órdenes superiores, está artillando la gran flotilla del río Magdalena, y a los jefes de ésta se les ha asignado sueldos fabulosos.

El ejército de cien mil hombres que han anunciado los despachos telegráficos de Bogotá no se ha formado todavía, apenas está en el Decreto expedido por el Vicepresidente de Colombia, en el cual se dispone sean llamados a servicio esa cantidad de hombres, a parte del contingente de sangre que fija para cada uno de los ocho Departamentos. Pero a este respecto se tropieza con una pequeña dificultad—mayor según algunos—porque reina en el mismo Bogotá una especie de anarquía que dará por resultado un quebradero de cabeza entre los mismos colombianos, grandes y chicos. Cuando los Generales Rafael Uribe Uribe y Benjamín Herrera se presentaron a brindar sus servicios, un grupo del partido conservador se opuso a que se confiara ejército alguno a esos jefes, temiendo que ellos vieran las armas contra el Gobierno y lo derrocaran. Además, en momentos que el partido liberal se pone a las órdenes del Gobierno, el General Aristides Fernández hizo público, por medio de una hoja volante, que el partido conservador se bastaba para someter a Panamá y que no se necesitaba de la cooperación liberal.

Otro de los problemas que no han podido resolver en Bogotá si en pacto

Estrella de Panamá, 28 de noviembre de 1903

²⁸³ CLARE JR; Horacio: Opus Citatum, páginas 23-25: "Nota del General Leopoldo Triana C. Al ministro de Guerra en Bogotá".

Algunos escritores colombianos seguirán en desacuerdo al respecto, y citarán, a su vez, otros autores que desacreditan a los empleados por nosotros: ¿cuándo despertarán? No se puede vivir en el pasado intentando hallar, infructuosamente, a quién culpar de lo ocurrido.

Hay que aceptar las propias culpas, corregir las faltas, poner orden en casa, y seguir adelante para no repetir errores.

Al finado Eduardo Lemaitre, con todo y que su obra es ofensiva a la dignidad nacional panameña, es con mucho la que más honorablemente habla de nosotros.

Y por haber denunciado hechos contrarios a la política colombiana de ver los hechos en Panamá, hasta llegaron a apedrearle la casa. Esto, lejos de civismo y amor patrio, es rayano a un trauma y también a un complejo no superados.

Nosotros, luego de separados, muchos problemas y prioridades tuvimos como para ponernos a justificar nuestro actuar. Dejamos a Colombia que arreglara sus problemas y nosotros nos dedicamos a hacer lo propio: el trauma, el dolor, va pasando.

El complejo, la idea insana en la mente, es superada, asimilada y correctamente interpretada, para poder seguir adelante sin deudas morales, realmente fantasmas de conciencias en exceso escrupulosas.

Pero igualmente se dio una anarquía conceptual del otro lado del Río Atrato, cuando, pese al gentil ofrecimiento de los liberales de apoyar al Gobierno en la restauración de la integridad nacional, los oficialistas manifestaron que los conservadores se bastaban solos para esta reintegración.

Peor aún fue cuando grandes militares liberales como Uribe Uribe y Herrera hicieron lo propio, y los conservadores manifestaban que no se debía entregar mando ni tropas a ningún liberal so riesgo que volvieran armas contra el Gobierno⁽²⁸⁴⁾.

O sea, en vez de unirse para lograr un fin, y

viendo el carro de la Nación a punto de irse al barranco, en lugar de jalarlo y salvarlo, lo acabaron de lanzar al vacío. ¿Complejo y trauma, o qué?

Pero debemos continuar y no estancarnos en estos precisos momentos. Alguna persona habrá que criticará este ensayo especialmente preparado para el Centenario de la fundación de la República como lesivo a Colombia. Aclaremos que nada más lejos de la intención de este escrito que semejante cosa.

Respetamos al pueblo colombiano, sobre todo porque en las venas de la familia del autor corre la sangre de liberales aguerridos (los Restrepo y los Uribe de Medellín) que incluso han llegado a ocupar las más altas magistraturas colombianas.

También la sangre indígena noweré y africana combinada con la hispana y algo de germánica e italiana, a través del autor, dejan escuchar sus clamores de sed de justicia por un pueblo al que no se quiere reconocer el sitio que se merece desde antiguo.

Por ello se escriben estas líneas.

Con la esperanza que profundicemos en nuestras raíces y les permitamos retoñar en frondosas ramas cargadas de buenos frutos.

Y mientras existan malos panameños y malos hermanos iberoamericanos que resten méritos o intenten sumir en la oscuridad de lo vergonzoso los hechos panameños, seguirán surgiendo voces que den la medida de lo justo a quienes en justicia lo merecen.

Traemos en nuestro auxilio nuevamente a Ricardo Joaquín Alfaro, que nos ilustra poco antes de su muerte sobre el concepto en que ubica el nacimiento de nuestro país:



²⁸⁴ LA ESTRELLA DE PANAMÁ, edición del 28 de noviembre de 1903, "Sigue Colombia en el desorden".

Ciertamente, la causa determinante del movimiento separatista de 1903 fue el rechazo del Senado colombiano del tratado del canal celebrado por Colombia con los Estados Unidos a comienzos de 1903, unido al anhelo tradicional del pueblo panameño de que se construyera la vía intermarina en la cual cifraba su redención económica y su prosperidad. Pero es error muy difundido el de creer que la independencia de Panamá fue promovida y llevada a cabo exclusivamente mediante la acción arbitraria de un Presidente de los Estados Unidos, secundado por un intrigante extranjero que mantenía contacto con los revolucionarios panameños.

Tal creencia, parte de la leyenda negra que las pasiones políticas y una propaganda intensa han forjado alrededor de Panamá, no puede ser más infundada. En el drama secular en que se ligan la obra del canal interoceánico y la independencia del istmo de Panamá, muchos historiadores, escritores y comentaristas han tenido en cuenta todos los personajes del elenco, menos el verdadero protagonista del drama: el pueblo de Panamá. Se ha olvidado, se ha ignorado o se ha callado el hecho de que el movimiento secesionista de 1903 fue el sexto que se llevó a cabo en el Istmo de Panamá (²⁸⁵).

(...)
La separación se consumó porque tenía hondas raíces en la historia, en la geografía, en la economía, en los intereses y en los sentimientos del pueblo de Panamá. Es por lo tanto insensatez supina sostener, como lo han hecho historiadores y escritores mal documentados o mal inspirados, que la independencia de Panamá en 1903 fue obra de la arbitrariedad de Theodore Roosevelt. No es así, por más que este mismo hubiera lanzado en alguna ocasión una frase (²⁸⁶) tan inexacta como imprudente y ligera, pero que ha servido para justificar denuestos contra su actor y contra la nación panameña.

(...)
Consumada la independencia, reconocida la República por los Estados Unidos y por número considerable de las principales potencias de América, Europa y Asia, la Junta de Gobierno Provisional acreditó como Ministro ante el Gobierno de los Estados Unidos al ingeniero francés Philippe Bunau-Varilla, antiguo Director de la Compañía Universal del Canal interoceánico, quien se había distinguido por su dinamismo, su talento y su habilidad en la célebre "batalla de las rutas", la que libraron políticos de ciencia ante la opinión pública de los Estados Unidos cuando se debatía si el canal interoceánico debía excavar por Nicaragua o por Panamá. En aquella pugna había triunfado la vía panameña. A ello se debió la expedición de la Ley Spooner que ordenaba al Gobierno entablar en primer término negociaciones con Colombia y si no obtenía de esta nación condiciones satisfactorias para los Estados Unidos, negociar con Nicaragua. El interés de Bunau-Varilla en pro del canal panameño lo había identificado con la causa de la separación de Panamá y a esa causa había aportado su acción y en su momento dado su crédito para el efecto de que los separatistas obtuvieran fondos de que había necesidad urgente. Además de su prestigio científico, era valor adicional en Bunau-Varilla la circunstancia de ser un hermano suyo el Director del influyente diario parisiense "Le Matin". Reunía pues aquel hombre un cúmulo de aptitudes y de fuerzas que lo hacían auxiliar valioso para los revolucionarios panameños

Por estas razones estimo injustificadas las censuras que se han hecho a la Junta de Gobierno por haber nombrado a un extranjero como su primer representante diplomático ante la Casa Blanca.

(...)
Por otra parte, la Junta de Gobierno no confió a Bunau-Varilla sin reserva alguna la celebración del trascendental pacto. Nombró para que lo asesorara una Comisión compuesta nada menos que por el jefe de la revolución, Dr. Manuel Amador Guerrero, y el miembro de la Junta de Gobierno, Federico Boyd, a quienes se agregaba el insigne jurista Pablo Arosemena. Pero Bunau-Varilla se burló de la

²⁸⁵ Hoy sabemos que fueron más de seis, pero ya es un signo alentador que para los '60 se mencionen seis intentos.

²⁸⁶ Se refiere la tristemente frase I took the Isthmus, que trataremos posteriormente.

Junta de Gobierno y de la Comisión Asesora. Desentendido de los Intereses de Panamá, su única mira fue la de celebrar un tratado tan extremadamente ventajoso para los Estados Unidos que no hubiera el menor riesgo de que el Senado le negara su ratificación. Le interesaba el canal; no la suerte de la República. Así, con el dinamismo, la habilidad y la audacia

que le eran características, se dedicó a una doble tarea: por una parte, llevar al ánimo del Secretario de Estado John Hay la convicción de que la venida de la comisión era fruto de intrigas cuyo resultado iba ser que se interpusiera, se dificultara y se pusiera al borde del fracaso la negociación del tratado del canal. Por otra parte impresionar a la Junta de Gobierno de Panamá con informes, apreciaciones y vaticinios amenazadores a efecto de que se le dieran poderes plenos para la pronta celebración del tratado, porque dadas las circunstancias que él esbozaba, de no hacerse así, la recién nacida República estaba en peligro inminente de perder su independencia. (287)

M- Los intentos de recuperación por parte de Colombia

Siempre ha habido un escepticismo notorio sobre la posibilidad o no que Colombia intentara recuperar el territorio escindido.

Creemos que en cuanto a la época de independencia de España quedó claro que sí estaban fundados los temores por los cuales se temía una anexión sangrienta y devastadora, por lo cual se justificaba un anhelo de unírnos a otro

Estado junto al cual hacer frente al enemigo común en aquel momento. Ahora nos toca ver si también hay justificantes para haber aceptado un poco de ayuda estadounidense al intentar no separarnos una vez más de Colombia, sino de aceptar el reto de ser un Estado independiente y soberano dentro de la comunidad internacional de naciones, y ser reconocido como sujeto de ejercer derechos y contraer obligaciones desde el punto de vista del Derecho Internacional Público.

Sobre el particular, entre tantos ejemplos, podemos ilustrar:

Bogotá Noviembre 23 de 1903.

Señor Presidente de la Junta de Integridad Colombiana.

Presente.

Comisionados por la respetable Junta que dignamente presidís, para rendir un informe relativo á los trabajos que deban emprenderse para reivindicar los derechos de Colombia en el Istmo de Panamá, los infrascritos hemos tenido el honor de aceptar tan honroso encargo, y, verdad sabida y buena fe guardada, pasamos á exponer nuestras opiniones de una manera franca y concreta:

Las medidas adoptadas por el Gobierno Nacional en los primeros momentos en que se tuvo conocimiento en esta ciudad del movimiento separatista del Istmo, han obligado a Colombia ante el mundo a asumir una actitud resuelta en el camino de la guerra, so pena de que, sobre la desgracia material que la agobia, quede para siempre hundida bajo el humillante peso del ridículo.

El Gobierno ordenó elevar a cien mil hombres el pie de fuerza, y en comunicaciones dirigidas a Gobernadores y entidades políticas de otros países, ha hecho saber que están en vía para Panamá algunos cuerpos de ejército y aún se ha dado el cuerpo del nombre del Jefe que debe conducirlos. El mundo entero está, pues, pendiente de esa aseveración y aguarda recibir el parte de la primera batalla (288).

²⁸⁷ ALFARO, Ricardo J.: "Medio siglo de relaciones entre panamá y los Estados Unidos", en Revista Lotería #191, páginas 151-168, impresora los Ángeles, Panamá, 1971.

²⁸⁸ CLARE Jr., Horacio: Opus Citatum, página 164: J. RAMIREZ, C. SOTO, Y. POLIACO, "Informe de la Comisión Militar", publicado en SURAMERICA del 17 de diciembre de 1903, Colombia.

En Bogotá, a 28 de noviembre de 1903, se reunió en casa de Sr. Indalecio Camacho B., la Sociedad La Integridad Colombiana, presidida por el Sr. Dr. Juan Pérez y Soto.

Leída el acta de la sesión anterior, fue aprobada sin modificación ninguna.

La Comisión de cuatro Generales nombrados en la sesión anterior, presentó un Informe sobre las medidas que, a su juicio, convenía adoptar como principio del plan general de campaña sobre el Istmo. Leído el citado informe, dispuso el Sr. Presidente que quedara en la Secretaría con el objeto de que cualquier de los miembros de la Sociedad pudiera, en vista de él, hacer las modificaciones o adiciones que juzgara convenientes, antes de darle un segundo y final debate en la próxima sesión. (289). SIC

CARTA del Sr. Vicepresidente de la República a los Sres. Miembros de la Junta "Integridad Colombiana".

Bogotá, Diciembre 16 de 1903.

Señores. D. Fabio Lozano y demás Miembros de la Junta Integridad Colombiana, que el 14 del corriente desempeñaron una Comisión en Palacio.

Señores:

Cumpro con el ofrecimiento de contestar por escrito el discurso que me dirigió uno de ustedes.

Nadie puede desear con más vehemencia que yo, reprimir la rebelión que ha tenido lugar en Panamá.

(...)

Al mismo tiempo que he dispuesto se hagan las gestiones diplomáticas aconsejadas por la humanidad y por el patriotismo para lograr aquel fin, sin emplear medios violentos se ha estado preparando y efectuando el envío de fuerzas a la Costa atlántica y a la del Pacífico, para tratar de ocupar el territorio panameño. En circunstancias más felices que las presentes, tales operaciones se habrán ejecutado con celeridad; pero por los motivos que de palabra expliqué a ustedes, ahora ha sido imposible mover tropas con la rapidez que era de desearse. Sin grandes recursos pecuniarios no hay quien pueda emprender una campaña de la magnitud y de la naturaleza de la que se ha necesitado abrir. El público puede imaginarse que abundan aquellos recursos, pues tiene conocimiento de las numerosas ofertas que se han hecho al Gobierno; pero es lo cierto que hasta ahora han sido muy pocos los individuos y las Corporaciones que las han cumplido, y la pobreza general del país, junto con las dificultades en que se hallan casi todos los individuos particulares y los Institutos y Corporaciones, hacen temer que por grande que sea la generosidad con que se han hecho los ofrecimientos, llegue día en que no pueda atenderse al sostenimiento de las fuerzas que hayan entrado en campaña.

(...)

Y lo que sería aún peor, las funestas ideas separatistas que han empezado a cundir en algunos de los Departamentos, encontrarían apoyo y se desenvolverían rápidamente, aparejando males tan graves como el que hoy deploramos. Es de todos conocido que el haberse comenzado a tomar en el Cauca medidas de aquellas a que suele ocurrirse en todas nuestras guerras ha agitado aquel Departamento de modo alarmantísimo. (290). SIC

Las palabras del General Perdomo a este respecto son precisas, lacónicas, enérgicas; cree él que una invasión a Panamá hoy, en caso de que fuera posible efectuarla, lo que le parece menos que imposible, representaría para el país un sacrificio estéril de vidas, y también un enorme perjuicio

²⁸⁹ CLARE Jr., Horacio: Op Cit, página 164: JUAN B. SOTO, "Acta de la segunda sesión", publicación SURAMERICA del 17 de diciembre de 1903, Colombia.

²⁹⁰ CLARE Jr., Horacio: Op Cit, página 179-180: La Tribuna, diario de la mañana, Bogotá, 19 de diciembre de 1903.

que acabaría de sumirnos en la más completa miseria, y que nos infligiría todo género de humillaciones.

El General Reyes, en su nombre y en el de los demás miembros de la Comisión que preside, dijo al Gobierno en su primer cable de Washington, cuyo extracto conocen nuestros lectores, que cualquiera actitud hostil de la parte de Colombia que tienda a obtener la reintegración de Panamá, sería de fatales consecuencias para este país. Claro es que el General Reyes y sus compañeros no han emitido este concepto sin estar perfectamente seguros de lo que dicen; y tampoco puede suponerse que él revele falta de patriotismo ni temor a responsabilidades.

El Dr. Pedro Carlos Manrique, miembro de la Municipalidad de Bogotá, dijo en la sesión de esa Corporación del domingo último, al tratarse de la reforma constitucional: "el pabellón tricolor no ondeará más en Panamá, y es doloroso pero es preciso reconocerlo en esta hora solemne; somos impotentes para vengar esta afrenta, por nuestra debilidad material ante el poder incontrastable de la Nación que ha sido encubridora, cómplice y auxiliadora de la violación de nuestra soberanía".

El Correo Nacional de Bogotá, en su editorial del 17 de los corrientes, se expresa en estos términos: "Si el Congreso norteamericano no apoya nuestras reclamaciones, y ninguna Nación de primer orden apoya a Colombia materialmente, para contrarrestar los acorazados, &c., de los Estados Unidos, creemos inútil todo esfuerzo y sacrificios en el caso indicado, lejos de mejorar nuestra situación, la empeoraría.

Lo que debemos hacer entonces, es concretar todas nuestras energías a unir sólidamente lo que nos queda, y hacer grandes y poderosos esfuerzos para progresar y crear grandes elementos, y hacernos fuertes, como Francia después del formidable descalabro en 1871, en la guerra con Alemania" (291).

SIC

Pero ese es el prisma colombiano. ¿Qué otras cosas ocurrieron?:

El 15 de diciembre, el Atlanta localizó alrededor de 500 soldados colombianos cerca del pequeño puerto de Titumate en el Golfo de Urabá. Estas fuerzas y dos destacamentos más casi 2000 hombres en total, más varios cientos de trabajadores- luchaban por abrir un camino hacia Colón, a más de 200 millas de distancia.

(...)

Antes de finalizar el mes de enero, los colombianos arrasados por la fiebre, abandonaron su marcha por la tierra y regresaron a su país (292).

Como vemos, tras estas líneas, escritas realmente con sentimientos sinceros por parte de colombianos interesados en lo ocurrido, debemos leer lo que la entrelínea nos indica:

Los propios colombianos no querían una guerra más, así fuera para el grave caso que les aquejaba, y que amenazaba con subvertir otros Departamentos. Había una pobreza de recursos, pero no tanto en la realidad material, sino en la realidad de apoyar acciones bélicas.

Así como antes Estados Unidos garantizaba, en función del libre tránsito del Ferrocarril en Panamá, la soberanía colombiana en el Istmo, ahora también era cierto que por lo mismo, además del Tratado

para construir el Canal de Panamá, Estados Unidos no podía permitir intervenciones colombianas en un territorio ahora reconocido por el mundo civilizado como ente independiente y soberano con compromisos internacionales.

Vemos un cierto grado de miopía ataviada de patriotismo por parte de la clase política colombiana, al no ver los sucesivos reconocimientos internacionales de Panamá como República, independientemente que Estados Unidos apoye dicho territorio con la fuerza de las armas, no por el territorio en sí, que todos sabemos no importaba nada para ese país, sino en función del tránsito transístmico.

²⁹¹CLARE JR., Horacio: Op. Cit., páginas 180-181. También:

²⁹²MACK, Gerstle, Opus Citatum, página 447-448.

Sucesos de Panamá

Persona altamente colocada en la política nos envía copia de algunos párrafos de la carta que ha recibido, y que insertamos á continuación. El asunto es muy grave, y al dar traslado al Gobierno de lo que en ella se dice, le suplicamos de los pasos conducidos al esclarecimiento de los hechos.

Castalena, Noviembre 11, 1903

Con el corazón lleno de amargura le doy cuenta de los acontecimientos vergonzosos de Panamá y Bolívar.

El 6 llegó el crucero *Castalena* y dio cuenta de haberse proclamado la independencia de aquel Departamento; que los Generales Tobar y Amaya habían seguido para la ciudad de Panamá, dejando en Colón el batallón *Tiradores* que llevaron de aquí; y que al llegar á Panamá habían sido puestos presos por el batallón *Colombia*, que se había vendido.

Inmediatamente se fue á la Gobernación el General Luis Vélez R. á ofrecer sus servicios, á indicar que se devolviera el crucero y que iría en él, para que apoyado por el *Tiradores*, no fuera ocupado Colón por fuerzas panameñas, y que en caso de que los americanos intervinieran, se comprometía solemnemente á salvar la honra nacional, haciéndose cohar á pique. Nada consiguió.

Después llegó un vapor de la Mala Real y á su bordo el General Pompilio Gutiérrez, el batallón *Tiradores* y algunos pasajeros más, los que confirmaron las noticias anteriores, y agregaron lo siguiente:

Que saltaron veinticinco americanos y notificaron al jefe del *Tiradores* que desocupara la plaza, para lo cual las autoridades pagarían el pasaje; que, además, recibió tres mil dólares en pago de la deshonra de las armas de Colombia; que no hizo un tiro, y se dejó custodiar hasta el muelle por unos cuantos soldados americanos, teniendo 450 hombres y 200,000 libras fuera de cartucheras. Este jefe, en vez de haber sido fusilado inmediatamente, ha sido dejado en su puesto, aunque sí creo que le exigieron la entrega de los 3,000 dólares.

En seguida se fue el mismo General con el General Pompilio Gutiérrez á la Gobernación á ofrecerle con los 1,500 hombres disponibles que hay aquí, para seguir inmediatamente al Istmo con el objeto de ocupar cualquier puerto si ya era imposible llegar á Colón, pues hoy día no hay un solo soldado colombiano allí. Hicieron todo lo que usted no puede imaginarse para conseguir su objeto, haciéndole ver al Gobernador Insiguere que esto no sólo serviría de base para las futuras expediciones, sino que serviría de mucho para ayudar las reclamaciones diplomáticas; pero dicho señor se ha negado á todo.

Dice que tiene que aguardar instrucciones del Sr. Marroquín. Tampoco ha querido organizar, ni preparar los buques ni hacer cosa alguna que pueda contribuir á salvar el país de esta catástrofe. Pero si ha declinado turbado el orden público.

¿Quién lo creyera!

La opinión en esta plaza está ex-

Otros estados, particularmente el Cauca, empezaron bullir, pues la situación político-social que vivía Colombia luego de la Guerra de los 1.000 Días era caótica, y realmente el descontento era manifiesto a todo nivel.

El despertar de hombres que, aunque resentidos por lo ocurrido, y sin querer decir un esto lo veíamos venir pero nadie hizo caso a los primeros síntomas, veían como algo inútil la reintegración panameña en el plano que fuera.

Así, hemos visto que aún en Colombia los pareceres eran encontrados, y que el primer impulso patriótico fulminante, quedó fulminado ante la realidad nacional e internacional.

No podemos olvidar que los demás países del mundo, sin el uso de la fuerza, sin condicionamientos, sin amenazas, y sin otros medios de coacción abierta o encubierta, inmediatamente reconocían la nueva entidad nacional.

En aquellas épocas era bastante frecuente que algunos países relativamente débiles buscaran el asocio con países de gran fuerza militar o bien, gran influencia internacional, o incluso una mezcla de ambos, para poder sobrevivir sus primeros años.

De modo que aunque para algunos esta situación no era honorable y hacía de la República de Panamá un hecho espúreo (bastardo) de los caprichos de un presidente estadounidense, que no lo era, la realidad es que era un medio práctico y efectivo de obtener un fin, visto legalmente en el foro internacional.

Ciertamente que si Estados Unidos hubiera invadido militarmente el Istmo, y lo hubiera anexado sin causa alguna a su territorio en una guerra con Colombia, sólo por construir el Canal, sí habría sido criticado, cuestionado e invalidado como hecho de Derecho Internacional por todo el mundo, pues "hoy le ocurrió a Colombia, mañana quién sabe con quien se enfrente Estados Unidos". Pero estamos también seguros, que aunque criticado, el mundo entero habría callado posteriormente, pues por los caprichos y egoísmos de un país, no debían sacrificarse los demás pueblos del mundo.

Así, de críticas de palabra no habrían pasado estas manifestaciones, y jamás a las armas, ni abierta y solapadamente.

Es mucho lo que puede argumentarse a favor o en contra de los hechos del mes de noviembre de 1903, pero jamás podrán ser ocultados por un barniz de descrédito: lo ocurrido fue algo que ya se venía incubando desde la época colonial y que tuvo nacimiento aquella fecha. Era sólo cuestión de tiempo.

Y tal vez, como lo había pensado Francisco de Miranda antes de consumarse la independencia hispanoamericana, Panamá no habría sido de Colombia ni Estados Unidos habría podido ejercer ninguna influencia, pues el Istmo estaba en esos momentos, destinado a Inglaterra. La historia sería la misma pero con otros actores.

Es raro que muchos de los datos vertidos en esta investigación no se enseñen en los centros educativos de todo nivel pero sí los que hacen infamante nuestras gestas soberanas.

El autor de estas líneas recuerda las enseñanzas que sobre el nacimiento de la República y el respeto debido a las fechas patrias obtuvo primero en su casa y luego en la educación básica. Igualmente recuerda que al nivel medio ingresó y pasó sin ver un hervidero de clamores patrios, sino más bien personas que no estaban convencidas de su lugar en el país, y mucho menos seguras sobre lo oportuno o inoportuno de hacer manifestaciones patrióticas sobre el 3, el 5, el 10 o el 28 de noviembre.

Muchas veces se mencionaba con un mero enunciado un hecho histórico determinante en la construcción de nuestra autodeterminación. Retomando una idea anterior, los Gobiernos son la voz y representación de los pueblos que los eligieron.

Por ello llama la atención la voz del Gobierno colombiano cuando envió como enviado en Misión especial ante el Gobierno de Washington el General Reyes:

Mientras tanto Reyes, Jefe de a misión colombiana, había llegado a Washington y dirigía una decidida campaña para lograr el desagravio a su país por las ofensas sufridas, inmediatamente después de su llegada, le dijo a los periodistas: "mis energías y la de mis compañeros se dedicarán a garantizar (por Colombia) las concesiones del canal, sin pagar un centavo. Aún así, Colombia saldría ganando". Cuando se le preguntó si Marroquín había autorizado tan inesperado y generoso ofrecimiento, Reyes repuso "Eso sería divulgar mis instrucciones antes de realizarlas. Usted puede añadir (...) que toda Colombia está ardiendo de entusiasmo por la construcción del canal por los Estados Unidos, y que los desafortunados problemas políticos que fueron la única causa de la muerte del tratado (...) han desaparecido totalmente. Nosotros queremos el canal ().*

Como vemos, encontrados sentimientos, estrategias y puntos de vista estallaron en Colombia luego del movimiento separatista panameño. Casi un cataclismo.

Unos culpaban al Gobierno por su no previsión. Otros acusaban al Congreso por su falta de madurez. Uno o dos departamentos anunciaron posible separación.

Comisiones nombradas por el Gobierno se despachan a Washington y Panamá. Comisiones no oficiales hacen lo propio también.

Como veremos posteriormente, otro cataclismo caería sobre Estados Unidos a nivel de la Presidencia y del Congreso.

*MACK, Gerstle, Opus Citatum, página 447.

Causas y circunstancias de nuestra independencia

Julio E. Linares Franco

Iniciado el año de nuestro glorioso centenario, es importante dar a conocer las verdaderas razones que motivaron a nuestros próceres para llevar a cabo el movimiento secesionista que dio por resultado nuestra independencia de Colombia el 3 de noviembre de 1903. De esta forma podemos diluir esa "leyenda negra" que tristemente algunos panameños, inclusive, se han dado a la tarea de promover sin mayor sustentación.

Tenemos que empezar por comprender que el origen del movimiento secesionista es debido a la anarquía, el desorden institucional, el desgobierno y las guerras fratricidas que caracterizaron a la Colombia del siglo XIX, y cuyos efectos negativos se extendían al propio istmo. Sobre el istmo de Panamá decía en 1887 el gran escritor colombiano Salvador Camacho Roldán, lo siguiente: "El estado de incuria en que yacía Panamá, puede juzgarse por el hecho de que no tenía ni tiene agua potable, con excepción de la de lluvia, recogida en unas pocas cisternas, y la de unas fuentes distantes de la ciudad, escasas y mal conservadas; carece de cloacas y desagües, de jardines y paseos, y el antiguo enlosado de las calles está casi destruido, lleno de hoyos y fangales".

La visión profética del gestor del movimiento secesionista, José Agustín Arango, es recogida por el historiador panameño Julio B. Sosa cuando señala lo siguiente: "A través de ese estado doloroso de cosas, se levantaba, austera y taciturna, la voz de Arango que pedía virtud y honestidad. Conceptuaba que el abandono en que la metrópoli mantenía al Departamento sin proveer el aseo, a la salubridad y a la policía de ornato y de seguridad tendría un desenlace inevitable: la creación de una nacionalidad propia en donde se viviera con orden y con riqueza. La hipertrofia de las instituciones sociales parecía ventilar la noble aspiración del pueblo istmeño hacia la cumbre de su destino".

La gota que derramó el vaso fue definitivamente el rechazo del Tratado Herrán- Hay por el Senado colombiano, al haber puesto los panameños su última esperanza de bienestar y progreso en la construcción de un canal interoceánico. Pero eran pocas las probabilidades de los istmeños en lograr la independencia a través de una lucha armada cargada de epopeyas heroicas.

El istmo de Panamá, con una población de 380 mil habitantes y una extensión territorial 14 veces más pequeña que la del resto de la nación, condenaba al fracaso cualquier enfrentamiento militar con Colombia. Además, conforme al Tratado Mallarino- Bidlack suscrito en 1846, Estados Unidos se obligó a garantizar positiva y eficazmente a la Nueva Granada sus derechos de propiedad y soberanía sobre todo el territorio istmico.

Excluido el camino de la beligerancia no queda otro que el de la conjura, gestada por José Agustín Arango, aprovechando su cargo de agente especial de la Compañía del Ferrocarril de Panamá, y quien luego sumara a Manuel Amador Guerrero, también funcionario de esta empresa en su calidad de médico cirujano. Quiénes mejor que estas dos personas para liderar el movimiento, dadas sus vinculaciones políticas y sociales con los istmeños (Arango era también senador del istmo ante el Congreso colombiano), así como por ser también funcionarios de una empresa cuya supervivencia dependía de la construcción del canal istmico.

El contacto logrado por los próceres en las altas esferas del Gobierno estadounidense a través del capital James R. Beers, el apoyo del general Esteban Huertas a la causa istmeña, el hecho de que el Batallón Colombia se encontraba disperso por el istmo, la presencia al frente de la Gobernación de Panamá de un hombre leal a la secesión como José Domingo de Obaldía, permite a los conjurados culminar el movimiento sin disparar un solo tiro. El sigilo, la sorpresa, la oportunidad y la rapidez, productos de la conjura, reemplazaron los actos de heroísmo por la sangre derramada, que caracterizan a la mayoría de los movimientos revolucionarios. Pero es que a nuestros próceres no les quedaba otra alternativa dadas las circunstancias.

Seamos justos con ellos y entendamos que la secesión a través de la conjura estaba plenamente justificada para alcanzar el engrandecimiento material y espiritual del istmo. Por ende, es el 3 de noviembre de 1903 la fecha exacta de nuestra independencia, al constituirnos en un ente jurídico-político, esencialmente soberano, consecuencia de un movimiento secesionista liderado por conjurados.



3 de Noviembre
Jerónimo Ossa



*El sol bajo las ondas escondía
su cortejo de nubes y colores,
y entre espumas de nítidos albores
la luna majestuosa aparecía.
Toda una historia, terminó ese día
nueva virgen de plácidos amores
entre laureles y preciosas flores,
al cariño del mundo se ofrecía
Sopló el terral su voluptuoso
aliento,*

*las aves entonaron sus cantares
y modularon su más dulce acento!
Del alba libertad en los altares
levantó su estandarte al
firmamento
la señora sin par de los dos mares.*

Panamá

Rafael Neira Ayala (1855-1935)
Venga el progreso y rasgue tu garganta,
del orbe la más bella - ¡oh! suelo istmeño -
Tierra donde Colón posó su planta,
premio y cadena de su loco ensueño;
Brazo que el rudo Atlante no quebranta
aunque lo azote con tenaz empuño,
perla que el mar Pacífico levanta
cual regia joya de opulento dueño.
Más no mueran tus sendas libertades
ni sucumba tu pueblo!
Por la torpe conquista del tirano;
Antes de ser así, las tempestades
te sepulten a un tiempo en el olvido
de tu cuna y tu fosa: el océano

XII. Proyección del legado de este período

Algunos elementos palpables nos quedan de aquellos 82 años, entre ellos, algunos por influencia ajena a Colombia y Panamá.

A. La comida

Así como en verano en los Campos Elíseos de París la gente paseaba sosteniendo en sus manos un vaso con un pitillo del cual sorbían una bebida tipo cordial con hielo triturado para sofocar el calor, así mismo en el período del canal interoceánico se introdujo esta costumbre en Panamá. En París era llamado frappé mientras que en el Istmo se le conoció prosaicamente como raspado, y en reemplazo del pitillo se empleó un carrizo, o sea, una parte de la planta a la cual se llama genéricamente carrizal.

No se sabe la fecha exacta, pero podría ser en este período que surge la versión del tamal chorrerano, al cual se llama Bollo Preñado. Y otro tanto ocurre con el delicioso plato Bistec encebollado, la Carne en ropa vieja y las frituras hechas con harina de trigo en cuya preparación se emplea el agua fría (hojaldres).

Marcha Panamá

Eduardo Maduro
¡Panamá, la patria mía,
suelo grato, encantador!
Hoy te canto, Panamá con alegría;
al mirarte así grandiosa,
Cuando veo tu bandera
de precioso tricolor;
abrazarte con gran júbilo quisiera
expresándote mi amor.
Panamá del alma
de tus selvas he escuchado los rumores;
siempre gocé tu calma
y en tu cielo vi magníficos colores.
Panamá querida,
Oh permita que yo muera en tu regazo;
tuya será mi vida.
Sigue siendo libre, bella Panamá!

Este período de influencias colombo-anglo-galas debe considerarse el inicio de la tradición culinaria en Bocas del Toro, perfeccionado posteriormente en el Siglo XX. Por ello aprovechamos para insertar algunas recetas de aquella región:

Arroz con leche de coco y frijoles rojos (o porotos o guandú)

2 cocos secos rayados a los que se extrae el líquido
2 libras de arroz
Sal al gusto
1 ají chombo
1 libra y media de frijol rojo, guandú o porotos.



Los frijoles deben cocinarse previamente y agregarse al arroz que está cocinándose con la leche de coco, a razón de una medida de arroz por 2 de líquido. El ají chombo se coloca en medio de la paila sobre el arroz y se retira cuando termina la cocción.

Rondón con leche de coco

2 a 3 libras de pescado ahumado o una cabeza de pargo, mero o sábalo
2 cocos rayados, a los que se extrae el líquido

2 libras de yuca
3 plátanos verdes
4 bananos verdes
1/2 libra de fruta de pan ya hervida.



Chicheme

1 1/2 libra de harina
2 libras de maíz pilado
3 cocos rayados a los que se extrae el líquido
2 latas de leche evaporada
5 libras de azúcar
1/4 taza de canela en raja
1/4 cucharadita de nuez moscada
1/2 cucharada de vainilla
2 cucharadas de sal.



Se pone a hervir el maíz con la canela hasta que quede muy suave, mezclando el líquido del coco con la harina el cual se agrega al maíz revolviendo poco a poco. Se vierte azúcar al gusto y luego el resto de ingredientes. Cocinar durante 10 minutos.

Crema de fruta del árbol del pan

1 fruta del árbol del pan (no confundir con fruta de pan)
2 cocos rayados a los que se ha extraído el líquido
2 rajas de canela
2 tazas de azúcar
1 pizca de nuez moscada
Leche evaporada (si se desea)



Se pela la fruta del árbol del pan partiéndola en 4 y se hierva en parte del líquido del coco hasta que esté algo suave. Dejar reposar y con un poco del líquido ya hervido licuarla de a poco y

agregarle el sobrante del líquido. Añadir azúcar, canela, nuez moscada y leche evaporada. Si se desea, un poco de vainilla. Espolvorearle canela en polvo.

A. El folklore urbano

Esta es la época en que se perfecciona una música que tal vez tuvo su origen en las postrimerías del período colonial. Hablamos de los pasillos, que tanto en Perú como en Colombia eran populares para fiestas de salón en sociedad. Nuestro país continuó componiéndolos durante el Siglo XX con grandes exponentes y hermosas piezas.

Los franceses habrían de considerarse los primeros y tímidos introductores de los árboles de Navidad decorados en Panamá.

El tamborito, como ritmo autóctono, empieza a escucharse y bailarse en la región de tránsito.

Las tradiciones de Francisco el Hombre, del lado colombiano, empiezan a ser conocidas en Panamá y se podría considerar que ocurre en 1902 la introducción del acordeón como instrumento para acompañar una música que terminó siendo bailable, la cual en Chiriquí se dio en llamar pindín y que hoy se pugna por conocerla como típica.

B. El legado urbano entre 1821 y 1903

Aquí intentaremos brindar nuestra visión de la triple Ciudad de Panamá, es decir, tres ciudades en un solo recinto urbano, pero para ello es necesario hacer uso de nuestra imaginación y de los temas tratados en capítulos anteriores.

En primer lugar recordemos que cuando hablamos de la primera Panamá nos referimos a un conjunto urbano fundado en 1519 y destruido por un voraz incendio en 1671, un área bien delimitada en el tiempo y en el espacio.

En segundo lugar, recordemos que ese conjunto urbano se trasladó al promontorio del anconeo, lo que hoy llamamos las faldas del Cerro Ancón. Esto

A. El folklore urbano

Esta es la época en que se perfecciona una música que tal vez tuvo su origen en las postrimerías del período colonial. Hablamos de los pasillos, que tanto en Perú como en Colombia eran populares para fiestas de salón en sociedad. Nuestro país continuó componiéndolos durante el Siglo XX con grandes exponentes y hermosas piezas.

Los franceses habrían de considerarse los primeros y tímidos introductores de los árboles de Navidad decorados en Panamá.

El tamborito, como ritmo autóctono, empieza a escucharse y bailarse en la región de tránsito.

Las tradiciones de Francisco el Hombre, del

En primer lugar recordemos que cuando hablamos de la primera Panamá nos referimos a un conjunto urbano fundado en 1519 y destruido por un voraz incendio en 1671, un área bien delimitada en el tiempo y en el espacio.

En segundo lugar, recordemos que ese conjunto urbano se trasladó al promontorio del anconeo, lo que hoy llamamos las faldas del Cerro Ancón. Esto ocurre en 1673, decidiendo hacer del nuevo asentamiento un recinto amurallado con barrios exteriores.

A este conjunto nos referimos cuando hablamos de la segunda Panamá.

Entre 1821 y 1880



Plaza mayor

lado colombiano, empiezan a ser conocidas en Panamá y se podría considerar que ocurre en 1902 la introducción del acordeón como instrumento para acompañar una música que terminó siendo bailable, la cual en Chiriquí se dio en llamar pindín y que hoy se pugna por conocerla como típica.

B. El legado urbano entre 1821 y 1903

Aquí intentaremos brindar nuestra visión de la triple Ciudad de Panamá, es decir, tres ciudades en un solo recinto urbano, pero para ello es necesario hacer uso de nuestra imaginación y de los temas tratados en capítulos anteriores.

Luego de la Independencia, la segunda ciudad de Panamá seguía siendo el núcleo amurallado de San Felipe y los extramuros o arrabales de la Huerta Sandoval, el Chorrillo, la futura Sal Si Puedes y Santa Ana.

La llegada del ferrocarril ocasionó un aumento notorio más allá de Santa Ana, hasta lo que hoy conocemos como Cuchilla de Calidonia.

No obstante, más allá de estos límites era considerado como las afueras, ya que la estación del ferrocarril no era administrada por el gobierno colombiano ni departamental, por lo que sus

BIBLIOGRAFÍA CONSULTADA

MONOGRAFÍAS, ENCICLOPEDIAS, ACTAS O SIMILARES

1. ABOOT, Willis J.: Panama and the Canal. Syndicate Publishing Company, New York, 1913.
2. ALFARO, Ricardo J.: "Manuel Amador Guerrero", Bulletin of the Pan American Unión, ly 1933, LXVII, 538. Citado por DUVAL hijo, Miles P.
3. ALFARO, Ricardo J.: "Cronología de sucesos fundamentales de la vida internacional de Panamá y sus relaciones con Estados Unidos".
4. ALTOLAGUIRRE Y DUVALE, Ángel: Vasco Núñez de Balboa. Imprenta del Patronato de Huérfanos de Intendencia é Intervención Militares, Madrid, 1914. De esta obra, además, se toman las transcripciones de los documentos del Archivo General de Indias.
5. ANDERSON, Dr. C.L.G.: 1911 Old Panama and Castilla del Oro, The Sudwarth Company, Washington.
6. ANGULO, Iñiguez y Mario Dorta., "Historia del arte hispanoamericano", 1945.
7. ARAÚZ, C., y PIZURNO, P.: El Panamá Hispano, 1501-1821, Panamá, 1991.
8. ARAÚZ, Celestino A.: La independencia de Panamá en 1821, Lithoimpresora Panamá, 1980.
9. ARAÚZ, Mateo F.: Relatos sobre la Guerra de los 1000 días. Estrella de Panamá, Panamá, 1951.
10. ARBOLEDA, Gustavo: Historia contemporánea de Colombia, Tomo II, Editorial Arboleda y Valencia, Bogotá, Colombia, 1918.
11. ARIAS, Harmodio: El Canal de Panamá, Editora Panamá América, Panamá, 1957.
12. ARROCHA GRAELL, Catalino: Historia de la Independencia de Panamá, sus antecedentes y sus causas, 1821-1903. Benedetti Hermanos Impresores, Panamá, 1934.
13. BENEDETTI, Eloy: Incidencia del Canal a nivel en la vida nacional. Edilito Panamá, ¿1966?
14. BENZONI, Girolamo: Historia del nuevo mundo, Alianza Editorial, Madrid, España, 1989.
15. BIBLIOTECA CULTURAL NACIONAL, por Guillermo Andreve. Extraído de Documentos fundamentales par la historia de la Nación panameña, Junta Nacional del Cincuentenario, Panamá, 1953.
16. BOAZ, Franz: El arte primitivo. Fondo de Cultura Económica, México, 1947.
17. BOVALLIUS, Karl: Viaje al Istmo, 1881-1883, Lithoimpresora Panamá, 1972.

18. BUNAU-VARILLA, Philippe: "Panamá, the creation, destruction and resurrection". Obra citada a página 490 y siguientes por Jorge E. Boyd en carta de 27 de septiembre de 1913 al Dr. Belisario Porras, publicada en la Estrella de Panamá de ese año en secciones. Reimpresión en separata por Julius Grigore Jr., impresión privada, Panamá, 1991.
19. BUNAU-VARILLA: "Panamá. The creation, destruction and resurrection'', New York. McBride, Nast & Co., 1914, p. 177. Citado por MACK, Gerstle, Opu
20. BUNAU-VARILL: The great adventure of Panama. Doubleday, Page & Co., Garden City, New York-London, 1920.
21. CARLES, R.D. y LOMBARDO V., A.: "La historia vuelve a transitar las rutas del Darién", en Informe del Sub-Comité del Darién, VIIº Congreso Panamericano de Carreteras, Editora Panamá América, Panamá, 1957.
22. CARLES, Rubén Darío: A través del período colonial en Panamá, sin datos editoriales, Colón, 7º Edición, 1955.
23. CARLES, Rubén D.: Palacio Municipal de Panamá. Mimeógrafo electrónico, Panamá, ¿1976?.
24. CARLES, Rubén D.: Crónicas de Castilla del Oro. Editora Humanidad, Panamá, 1965, páginas 84-86.
25. CARLES, Rubén D: 220 años del período colonial en Panamá. Imprenta Nacional, Panamá, 1959.
26. CASIMIR DE BRIZUELA, Gladys: Excavaciones en las huacas de la zona de Azuero. Actas del Segundo Simposio de Arqueología de Panamá, abril de 1971.
27. CASTILLERO CALVO, Alfredo: Conquista, evangelización y resistencia, Ediciones Mariano Arosemana, INAC, Panamá, 1995.
28. CASTILLERO, Ernesto J: Recuerdos de la vida del Dr. Carlos A. Mendoza. Editora de la Nación, Panamá, 1977.
29. CASTILLERO, Ernesto J. Historia de Panamá . Ministerio de Educación, Panamá, 1976.
30. CASTILLERO R, Ernesto J.: Historia de la comunicación interoceánica, Imprenta Nacional, Panamá, 1939.
31. Castillero, E. De J.: "Grandeza y decadencia del Castillo de San Lorenzo, S/D.
32. CENTRAL OFFICE OF INFORMATION: Gran Bretaña y la América Latina, Londres, Inglaterra, 1968.
33. CLARE Jr., Horacio.: Correspondencia diplomática, Despachos de las misiones de los Estados Unidos de América en la República de Panamá, página 47: "La independencia del Istmo de Panamá sus antecedentes, sus causas y su justificación". Por Ramón M. Valdés. Aparecido en la Estrella de Panamá, 18 de noviembre de 1903.

34. COLECCIÓN KIWANIS. Eusebio A. Morales. Impresora de la Nación, Panamá, 1977.
35. COLECCIÓN KIWANIS. Pablo Arosemena. Impresora de la Nación, Panamá, 1982.
36. Constitución y leyes expedidas por la Asamblea constituyente del Estado de Panamá, 1855. Panamá. Oficina "El Panameño", 1856, páginas 3 a 5. Extraído de DOCUMENTOS FUNDAMENTALES....
37. COOKE R. y SÁNCHEZ, L.: "Coetaneidad de metalurgia, artesanías de concha y cerámica pintada en Cerro Juan Díaz, Gran Coclé, Panamá". Boletín del Museo del Oro, enero-junio de 1997, San José, Costa Rica.
38. COOKE, Richard: El Período Precolombino, en "Memorias del Smithsonian Tropical Research Institute".
39. DE LAS CASAS, Fray Bartolomé. En Historia de las Indias. Txertoa Editores, España, 1984.
40. DE MELÉNDEZ, María de J.: La separación de Panamá de Colombia, su cara interna. EUPAN, Panamá, 1975.
41. DE ULLOA, Antonio y Jorge Juan: "Panamá en 1735-36"
42. DE ROUX, Lous: Discurso pronunciado en el Congreso de Colombia (1903), por Luis de Roux, representante por la provincia de Panamá. Tipografía Moderna, Panamá, 1906.
43. Dionisio de Alcedo y Herrera: "Piraterías en la América Española"
44. DOCUMENTOS FUNDAMENTALES PARA LA HISTORIA DE LA NACIÓN PANAMEÑA, Imprenta Nacional, 1953.
45. DUVAL hijo, Miles P. Cádiz a Catay, Imprenta Universitaria, Panamá, 1973.
46. EUPAN: Etnohistoria de Panamá, artículo de Richard Cooke, 1968, páginas 68-74
47. FÁBREGAS, Javier: El cuerpo humano, Editorial Bruguera, IIIª Edición, Barcelona, España, 1972.
48. FRANCO, José: Panamá Defendida, Artes y Oficios, Panamá, 1959.
49. FREELAND JUDSON, Horace: La búsqueda de respuestas, Fondo Educativo Interamericano, México, 1984, página 6. Palabras de Joshua Lederbeg.
50. GARAY, Narciso: Tradiciones y cantares de Panamá, Imprenta de la Nación, 1930.
51. GARCÍA DE PAREDES, Luis: "Mudanza, traslado y reconstrucción de la ciudad de Panamá", en Apuntes de Municipalidad, recopilado por Herasto Reyes, publicado por la Subcomisión de Educación y Cultura del Concejo Municipal de Panamá, Imprenta de la Alcaldía, 1986.
52. GARCÍA F., José L.: "Trazas urbanas hispanoamericanas y sus antecedentes", en El sueño de un orden, la ciudad hispanoamericana, por el Ministerio de Fomento, España, 1997.

53. GARCÍA, Ismael S.: Historia de la literatura panameña. UNAM, México, 1972.
54. GARCÍA MEROU, Martín: Historia de la Diplomacia americana, Buenos Aires, Argentina, 1904. Citado por CASTILLERO R., Ernesto J.
55. GASTEAZORO, Carlos M. Introducción al estudio de la historia de Panamá, Editorial Azteca, México, 1956.
56. GRIGORE, Julius: reimpresión de la Carta de Refutación que Jorge E. Boyd dirigiera a Beliaro Poras respecto del libro Panamá: Creación, Destrucción y Reconstrucción de Philippe Bunau-Varilla .
57. GROUSHKO, Alex: "Tesoros perdidos del mundo", en Atlas de lo Extraordinario, tesoros perdidos Vol 1, de Ediciones del Prado; allí fue citado de Lost Treasures of the World, de Multimedia Books Ltd. Edición castellana de Editorial Debate, Madrid.
58. INSTITUTO NACIONAL: "Documentos históricos sobre la independencia del Istmo de Panamá", Panamá, 1930. Citado en Documentos de la Sociedad de Amigos de Panamá, Volumen 1, #11, Panamá, jun-jul de 1994, anexo I.
59. JOHNSON, Suzanne P.: An American legacy in Panama (a brief history of the Department of Defense Installations and Properties in the former Panama Canal Zone), USARSO, 1998.
60. A history of Fort Amador and Fort Grant. Mismos datos editoriales.
61. JUNTA NACIONAL DEL CINCUENTENARIO: Documentos Fundamentales para la historia de la Nación panameña, la imprenta Nacional, Panamá, 1953.
62. KELLER, Ulrich: The building of the Panama Canal. Dover Publications, Inc., United States, 1983.
63. LEMAITRE, Eduardo: Panamá y su separación de Colombia, Biblioteca del Banco Popular, Bogotá, 1972.
64. LEWIS, Samuel. Carta a un amigo norteamericano. Impresora Panamá, 1964.
65. Leyes expedidas por la Asamblea Legislativa del Estado de Panamá, 1861, Panamá Imprenta Star & Herald, 1862.
66. LOMBARDO VEGA, Abel: Crónica de la Conquista del Istmo, Impresora de la Nación, Panamá, 1977.
67. MACK, Gerstle: La tierra dividida, Editorial Universitaria, IIª Edición, Panamá, 1978.
68. MARRYAT, Francis Samuel, Montañas y Molinos, 1855.
69. McCULLOUGH, David: El paso entre dos mares, Lasser Press, México, 1980.
70. McGEACHY, Alberto V.: Bunau Varilla's Perfidy or how the Panamanians were betrayed Sociedad Panameña de Acción Internacional, 1934.

71. MEDITZ, Sandra W. & HANRATTY, Dennis M.: PANAMA a country study. Federal Research Division, Library of Congress. Research Completed December 1987.
72. Memorias de la Legación Diplomática de Colombia en Washington; informe del negociador Carlos Martínez Silva. Citado en CASTILLERO R., Ernesto de J.
73. MERCADO SOUSA, Elsa: El hombre y la tierra en Panamá, S. XVI, según las primeras fuentes. Seminario de Estudios Americanistas, Madrid, 1959.
74. MILLETT, Richard L.: PANAMA, article in Enciclopedia Británica 2002.
75. Ministerio de Relaciones Exteriores: Compilación de ciertos tratados y convenciones relacionados con la Zona del Canal, 1903-1950. Panamá, 1952.
76. Ministro de Relaciones Exteriores, Archivos y Biblioteca. Tratados Internacionales. Ciudad de Panamá.
77. MIRAMONTES Y ZUÁZOLA, Juan de: Armas Antárticas, prólogo de Rodrigo Miró. Biblioteca Ayacucho, Venezuela, 1978.
78. MIRÓ, Rodrigo. Sentido y misión de la historia en Panamá, Imprenta Nacional Panamá, 1969.
79. MIRÓ, Rodrigo: Mariano Arosemena, el político, el periodista, el historiador .Imprenta Nacional, Panamá, 1960.
80. MONASTERIO, P. Félix: "Portobelo", Panamá, 1934.
81. MONTENEGRO DE FLETCHER, Alma. Soberanía, estrategia económica de Panamá. Fundación Omar, Panamá, 1996.
82. MOORHEAD, Alan: Darwin, la expedición del Beagle, Ediciones del Serbal, España, 1985.
83. MOSCOTE, Rafael E.: Páginas de nuestro ayer. Edición privada, Academia Panameña de la Historia, Panamá, 1984.
84. MOTA, Francisco: Piratas en el Caribe.
85. NICOLAU, Ernesto de J.: El grito de la villa, Imprenta Nacional, Panamá, 1961.
86. MUNICIPIO DE PANAMÁ: Registro Municipal, Panamá, año 12 #2, 26 de noviembre de 1903.
87. NÚÑEZ, A., y Julio M.: "Portobelo", El hombre y su cultura, 1987.
88. ORTEGAD., Oydén: la lucha por el Canal. Rufino García Blanco, Madrid, España, 1989.
89. OSORIO O, Alberto: Los judíos en la separación de Panamá de Colombia 1903. Printex, Panamá, 1998, páginas 22-23.
90. OSORIO O., Alberto: Chiriquí en su historia, 1502-1903, T II, Litografía Enan, S.A., Panamá, 1988

91. PEREZ SASTRE, Florencio: Retuerta del Bullaque y los montes de Toledo. Talleres de Lozano, Ciudad Real, España, 1999.
92. PEREZ VENERO, Alex: La guerra de los mil días en Panamá. Lithoimpresora PANAMÁ, 1979.
93. Real Cédula de Valladolid, 23 de septiembre de 1514. Archivo General de Indias, Libro de Tierra Firme, 1513.
94. REVERTE, José: Operación Panamá, EDAF, Madrid, España, 1977.
95. RIVERA REYES, J.: A strange Metamorphosis. También: Vices of the Hay-Buanu Varilla Treaty. Panamanian Society for Internacional Action, 1934.
96. SHAILER, P. R.: The basis of Panama-United Status relations. Panamanian Society for International Action, 1934. También The new deal and United States-Panama relations. También: Our ingratitude to PANAMÁ.
97. SISNETT, Manuel O.: Belisario Porras o la vocación de la nacionalidad. Ila Edición, Imprenta Universitaria, Panamá, 1972.
98. SOCIEDAD AMIGOS DE PANAMÁ. Documentos. Volumen 1, #6-7, 1994.
99. SOLER, Ricaurte. Formas Ideológicas de la Nación Panameña, EUPAN, 1971.
100. SOSA, Juan B.: Panamá la Vieja. Impresión facsimilar de la original en 1919. Imprenta del Ministerio de Educación, panamá, 1969.
101. STEPHENS, Clyde: Bosquejo histórico del cultivo del banano en la provincia de Bocas del Toro (1880-1980), Revista Panameña de Antropología, edición suplementaria especial, 1987.
102. SUÁREZ RIVAS, Waldo: Apuntes geográficos e históricos de Taboga, Panamá, enero de 1903.
103. SUCRE, Antonio J.: Ante la inminente construcción del canal a nivel. Editora Panamá América, Panamá, 1964.
104. TERÁN, Oscar: Panamá: del tratado Herrán-Hay al tratado Hay-Bunau Varilla. Historia crítica del atraco yanqui mal llamada en Colombia "la pérdida de Panamá", y en Panamá "nuestra independencia de Colombia". Carlos Valencia, Editores, Colombia, 1976.
105. Escritos y Discursos, Imprenta de Motivos Colombianos, Panamá, 1933.
106. Comparación entre los Tratados Herrán-Hay y el Hay-Bunau Varilla, Imprenta de Motivos Colombianos, Panamá, 1934.
107. TUÑÓN, Federico: El canal barato. Editora de la nación, Panamá, 1964.
108. VALTIERRA, Florencio: "Historia religiosa del Hospital Santo Tomás", Estrella de Panamá, 1974.

109. VARGAS VILA, J. M. los césares de la decadencia, páginas. Ediciones Ramón Sopena, Barcelona España, 1936.
110. VARIOS: Llanto de Panamá a la muerte de Don Enrique Enríquez de Sotomayor, edición, estudio y notas de Antonio Serrano de Haro, Ediciones Cultura Hispánica, Madrid, España, 1984.
111. VARIOS: Oro, Jade, Bosques: Costa Rica. Páginas 22 y siguientes. FISA, Escudo de Oro, SA., Madrid, España, 1992.
112. VARIOS. 90 años de la vida Republicana, INAC, Panamá, 1993.
113. VARIOUS: STRI contributions to research, 1996, Vol 1 #32, pps 814-828: "Closure of the Isthmus of Panama; the near-shore marine record of Costa Rica and Western PANAMÁ".
114. Webster, Edwin: "La defensa de Portobelo", S/A
115. YAU, Julio: El canal de Panamá, calvario de un pueblo. Editorial Mediterráneo, España, 1972

Revistas o catálogos de exposiciones

1. AGUILAR, Sebastián: "La isla que se transformó en Ciudad y que ya no es una isla", en Revista Lotería 440, de 2002, impresa en febrero 2003.
2. AGUILERA, Miguel: "Coacción extranjera y la dignidad patria." (El Incidente Russell), en Revista Lotería # 63, páginas 16 a 30, Panamá, 1961.
3. ALFARO, Eloy: traducción de "El plan Creassy para capturar a Panamá", en Revista Lotería # 65, páginas 83-100, Panamá, 1961. Alfaro, Ricardo J.: "Medio siglo de relaciones entre Panamá y los Estados Unidos", en Revista Lotería #191, Impresora Los ángeles, S.A., Panamá 1971, Páginas 150-168.
4. ALFARO, Ricardo J.: citado por la Asamblea Nacional en " Resolución de 3 febrero de 1962", Revista Lotería #76, Impresora Panamá, Panamá, 1962.
5. ARCE, Enrique J.: "Don José de Obaldía", en Boletín de enero de 1933, Academia Panameña de la Historia, Año 1, #1. También hay una reproducción en la obra "Vida del General Tomás Herrera" en su apéndice, hecha por Ricardo J. Alfaro.
6. ARCHIVO NACIONAL, Boletín #7 de 1977
Archivo del Instituto Conmemorativo Gorgas de Ciencias de la Salud: Discurso del Presidente Porras con motivo de la inauguración del edificio. 18 de febrero de 1923.
7. AROSEMENA, Justo, y COUNGE, Gil: Teoría de la Nacionalidad. Ediciones de la Revista Tarea, Panamá, 1968.
8. ASAMBLEA NACIONAL, "Resolución #22 de 8 de enero de 1963", en Revista Lotería #86, Página 54, Panamá, Impresora Panamá, 1963.
9. AUTORIDAD DE LA REGION INTEROCEANICA: Las áreas revertidas en cifras, 1994-2000
10. AUTORIDAD DEL CANAL DE PANAMA: El Faro, 10 de agosto de 2001.

11. AZCÁRATE, Femín: Transcripción de charlas transmitidas por Radio Hogar de 1981 a 1987. Charla. "El 28 de noviembre de 1821". Realizado y publicado por La Sociedad de Amigos de Panamá, ediciones fotocopiadas, Panamá, Volumen 1, #11, junio-julio de 1994.
12. BARWOOD, Aileen: "Columbus: what if? Aramco World jan-feb 1992 (Scala/Art Resource/Museo Navale di Pegli, Genoa)
13. BORDAROLDÁN, Leopoldo: "Colombia y Panamá ante la Historia", en Revista Lotería # 119 de 1965, Panamá.
14. BORDAROLDÁN, Leopoldo: "Problemas históricos del Canal de Panamá". En Revista Lotería #118. Impresora Panamá, Panamá, 1965.
15. CARLES, Rubén D.: Welcome to Panama. Folleto en inglés sin datos editoriales.
16. CASTILLERO R, Ernesto J.: "Cosas y sucesos de antaño", Revista Lotería #169 de 1969
17. CASTILLERO R., Ernesto: "Sucesos y cosas de antaño # 381" en Revista Lotería # 62, Panamá, 1961
18. CASTILLERO C, Alfredo: "Causas y antecedentes del 28 de noviembre de 1821", en Estudios #2, Panamá, Imprenta Nacional, 1962
19. CASTILLERO C, Alfredo: "El anexionismo de 1821", en Revista Lotería #67. Impresora Panamá, 1961
20. CASTILLERO R, Ernesto J.: "El terremoto del día de la Cruz", Revista Lotería #209, Impresora Panamá, 1973.
21. CASTILLERO R, Ernesto J.: Revista Lotería, Iª época, #103. También, igual autor y revista: 262, 1961.
22. CASTILLERO C, Alfredo: "Un antecedente de la 'tajada de sandía", en Revista Lotería #69. Impresora Panamá, Panamá, 1961.
23. CLARE JR. , Horacio: Relaciones diplomáticas y consulares entre Panamá y Estados Unidos de América, Suplemento especial de la Revista Lotería, del 12 de diciembre de 1903 al 10 de agosto de 1904. Impresora Panamá, S. A., Panamá, 1966.
24. COATES, Anthony G.: "The forging of Central America: a natural and cultural history", Yale University Press, New Cork, Haven, USA
25. CONTE BERMÚDEZ, Héctor: "La revolución de la Villa de Los Santos y sus consecuencias trascendentales", en Revista Épocas, IIª época, octubre 1999.
26. CONTE BERMÚDEZ, Héctor: "Los virreyes en Panamá: Don Benito Pérez", en Revista Lotería #71, 1961
Cooke, Richard y Sánchez, Luis: "El papel del mar y de las costas en el Panamá pre-hispánico y del período del contacto: redes locales y relaciones externas", en Revista de Historia #43, Costa Rica, enero-junio 2001
27. CRUXENT, José M.: "Informe sobre un reconocimiento arqueológico en Azuero", Revista Lotería 1959, Panamá, Impresora Panamá.

28. DE ULLOA, Antonio y Jorge Juan: "Panamá en 1735-1736", Lotería, 332-333 1983
29. DELGADO, M; González, C; García, J.: "Cuando el tiempo se volvió loco" en Panorama Internacional, Ediciones Zeta Internacional, Guatemala, octubre 1992
30. DOCUMENTOS DE LA SOCIEDAD AMIGOS DE PANAMA, Vol I, #11, jun-jul 1994.
31. ELLIOT THOMAS, Martin: "El plan Creassy para capturar a Panamá", en Revista Lotería #65, traducido por Eloy Alfaro, Impresora Panamá, 1961.
32. FLEMING JR., Robert J. : "Palabras en la sesión anual del capítulo de Panamá de la Sociedad Americana de Ingenieros Civiles", en Revista Lotería 86 de 1963.
33. HASSAN DE LLORENTE, Coralía: catálogo de la exposición de la Expedición Mutis al Nuevo Reino de Granada, S. XVIII, Editora de la Nación, Panamá, 1977.
34. ISAZA, Baltazar: "Panamá la Vieja y la Nueva", Revista Humanidades #4, Imprenta Universitaria, Panamá, 1976.
35. KAM RÍOS, Jorge: "Introducción para el estudio de la independencia de Panamá de España en el Siglo XVIII", en Revista Antigua, Editorial La Antigua, Panamá, 1983.
36. Les timbres-poste de France: "aniversaire", 6 avril 2002.
37. LUNDE, Paul: "Middle East and the age of discovery", ARAMCO WORLD Vol 43 #3, 1992
M. Delgado, C. González y J. García: "Cuando el tiempo se volvió loco". En Panorama Internacional, Ediciones Zeta Internacional, Guatemala, octubre de 1992.
38. MIRÓ, Rodrigo: Mariano Arosemena el político, el periodista, el historiador. Panamá, 1960.
39. MUJICA BRIEBA, Patricio: Cristóbal Colón, serie Enfermos Famosos, Mundo Médico, México
40. NATIONAL GEOGRAPHIC SOCIETY: National Geographic Magazine, español, mayo de 1998. El mundo físico", lámina doble con la evolución geológica del planeta.
41. "Ngwwoin Metdo", en Revista DRÚ, Panamá, 1995.
42. Panama Canal Review, Spring 1972.
43. PÉREZ DE GUZMÁN, Juan: "Carta dirigida a la Reina Gobernadora por Don Juan Pérez de Guzmán, Presidente, Gobernador y Capitán General del Reino de Tierra Firme y Provincia de Veraguas, en que da cuenta de la pérdida de Panamá y de la forma de este suceso, prevenciones que hizo por la defensa y del estado en que se halla", Revista Lotería #165 1969.
44. QUINZADA, General Ignacio: "Apuntamientos para la Historia de Panamá, 1868-1922", en Revista Lotería No. 114. Impresos Panamá, S.A, 1965.
45. Real Cédula de 26 de febrero de 1538, Archivo General de Indias, Panamá, Legajo 235, Libro 6, Folio 169. Revista Lotería 132 de 1966.
46. 169 Revista Lotería 132 de 1966.
47. Real Cédula de 31 de octubre de 1672, Revista Lotería #165 de 1969.

48. Revista La Antigua #22 de 1983.
49. REVISTA LOTERIA, 103 de la I^a Época, y 132 de 1966, 150 de 1968, 165 de 1969, 222-223 de 1974, 392 de 1992 de la I^a Época. Otras que se indican individualmente.
50. Revista Mente Sagaz #33, de México, 1970.
51. ROVIRA, Beatriz R.: "Hecho en Panamá: la manufactura colonial de mayólicas", en Revista Nacional de Cultura, Panamá.
52. SOSA, Juan B.: Lotería #165, Impresora Panamá, 1969.
53. STEPHENS, Clyde: Bosquejo histórico del cultivo del banano en la provincia de Bocas del Toro (1880-1980). Revista Panameña de Antropología. Panamá, 1987.
54. STIRLING, Matthew M.: "Exploring ancient Panama by helicopter", National Geographic Magazine, feb, 1950.
55. SUSTO LARA, Juan B.: "Panorama cartográfico de la Ciudad de Panamá", Revista Lotería #165, Impresora Panamá, 1969.
56. SUSTO, Juan A.: "Acaecidos naturales y políticos en Panamá la Vieja", Revista Lotería #165, Impresora Panamá, 1969 .
57. SUSTO, Juan A.: "El precursor de la fundación de la nueva Panamá fue un portugués" en Revista Lotería 165 de 1969.
58. SUSTO LARA, Juan A.: "El istmo de Panamá en 1853", por Manuel María Lisboa, Revista Lotería 72 de 1962.
59. TACK, Juan A.: "Cronología de la época de unión a Colombia", en Revista Tareas #11-12, Panamá, 1963.
60. The Panama Canal Review -- Spring 1972.
61. TOVAR, Enrique: "América: descubrimiento, colonización e independencia", en Panorama Internacional, octubre de 1992, Guatemala.
62. UK Independent newspaper on May 18th 2000.
63. VELARDE, Oscar: "Notas históricas sobre Nombre de Dios", en Revista Patrimonio Histórico #1, Instituto Nacional de Cultura, Panamá, 1978.
64. VILAVILAR, Enriqueta: "Las Ferias de Portobelo", Lotería 358, 1986.
65. WILLIAMS, Tracy: "Stones that did the work of men", Aramco World, Vol 4, #6, 1993.

Periódicos y suplementos de periódicos

1. ARIAS, Harmodio: El canal de Panamá, Editora Panamá, 1957, página 79
2. Artículo dentro de la publicación Semanario, dentro del periódico El Universal, 12 de febrero de 2001, página 7.
3. CLUB KIWANIS DE PANAMÁ: yo soy el canal (relación cronológica de hechos y sucesos históricos). La Estrella de Panamá, 15 de marzo de 1973, página 7.
4. CONTE PORRAS, Jorge: "Joseph Víctor de la Guardia Ayala y Jaén, músico y poeta penonomeño", en El Univeral, página 10, 25 de febrero de 2001.
5. CONTE PORRAS, Jorge: "El panameño José de Antequera y Castro y las Reducciones Jesuíticas del Paraguay", en El Universal, 9 de julio de 2000.
6. CONTE PORRAS, Jorge: "La independendencia del Istmo y la prensa nacional", en El Universal, página D1, 28 de noviembre de 1821.
7. EDITORIAL PANAMÁ AMÉRICA, fundamentado en los escritos de Richard Cooke: Encuentro de Dos Mundos, serie fascicular, 13 de noviembre de 1992.

ESTRELLA DE PANAMÁ, ediciones de

8. 23 de marzo de 1852 (The Panama Herald, inglés)
9. 28 de marzo de 1861
10. 18 de abril de 1861
11. 3 de enero de 1880 (inglés, 2 artículos)
12. 23 de febrero de 1880
13. 14 de septiembre de 1882
14. 24 de enero de 1903
15. 4 al 9 de marzo de 1904
16. 1 de junio de 1903
17. 18 de junio de 1903
18. 19 de agosto de 1903
19. 23 de septiembre de 1903
20. 19 de noviembre de 1903 (1 en inglés)
21. 20 de noviembre de 1903
22. 23 de noviembre de 1903
23. 25 y 28 de noviembre de 1903
24. GURDIÁN G., Reymundo: "Reforzar el conocimiento de nuestra historia", en la Prensa, 27 de febrero de 1997, página. A6
25. HERNÁNDEZ S., Rolando E.: "Los grupos indígenas antes y después de la presencia española", suplemento en Panamá América, ciernes 13 de noviembre de 1992, página 4.
26. LINARES F, Julio E.: "Causas y circunstancias de nuestra independendencia", en LA PRENSA, 7 de enero de 2003.

27. MARTÍNEZ, Fernando: “Colonia de esclavos en Chiriquí propuso Presidente Lincoln en 1872”, en Semanario, de 12 de febrero de 2001, páginas 10 y 11, aparecido junto al periódico El Universal.
28. NEWYORK HERALD, United Status, July of 1851

Suplemento Épocas. Ediciones de

29. octubre de 1990
30. mayo de 1992
31. abril de 1997
32. VALDÉS, Ramón: El rechazo del Herrán-Hay y la independencia. La Prensa, 7 de noviembre de 1998, plana 4.
33. VASQUEZ, Juan M.: “Teoría particular del Estado Panameño”, Estrella de Panamá, Panamá, 1969, páginas 13 y 14.
34. VEGA LOO, Manuel: “El teatro llegó a Panamá en el, Siglo XVII”, en La Prensa, sección Revista, página 2B, 20 de septiembre de 2000.

EL MERCURIO, Colombia. Ediciones correspondientes a:

35. 4 de agosto de 1903
36. 8 de agosto de 1903
37. 11 de agosto de 1903
38. 13 de agosto de 1903
39. 15 de agosto de 1903
40. 20 de agosto de 1903
41. 29 de agosto de 1903
42. 8 de septiembre de 1903

GACETA DEL GOBIERNO INDEPENDIENTE DE PANAMÁ: ediciones correspondientes a:

43. 3 de enero de 1822
44. 10 de enero de 1822
45. 17 de enero de 1822
46. 24 de enero de 1822
47. 31 de enero de 1822
48. 19 de junio de 1825

GACETA OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL ISTMO, ediciones correspondientes a:

49. 2 de noviembre de 1823
50. 16 de noviembre de 1823
51. 14 de diciembre e 1823
52. 25 de enero de 1824

ELAUTONOMISTA, Colombia, ediciones correspondientes a:

53. 12 de mayo de 1899
54. 13 de mayo de 1899

- 55. 23 de agosto de 1899
- 56. 22 de julio de 1899
- 57. 28 de julio de 1899
- 58. 3 de septiembre de 1899
- 59. 6 de septiembre de 1899

EL NUEVO TIEMPO, Colombia, ediciones correspondientes a:

- 60. 8 de julio de 1903
- 61. 11 de julio de 1903
- 62. 13 de julio de 1903
- 63. 22 de julio de 1903
- 64. 23 de julio de 1903
- 65. 25 de julio de 1903
- 66. 27 de julio de 1903
- 67. 27 de julio de 1903
- 68. 14 de agosto de 1903

EL RELATOR DE BOGOTÁ, ediciones correspondientes a:

- 69. 31 de octubre de 1903
- 70. 3 de noviembre de 1903
- 71. 4 de noviembre de 1903
- 72. 5 de noviembre de 1903
- 73. 7 de noviembre de 1903
- 74. "alcance" a El Relator 987
- 75. 10 de noviembre de 1903
- 76. 12 de noviembre de 1903
- 77. 14 de noviembre de 1903
- 78. 17 de noviembre de 1903
- 79. 19 de noviembre de 1903
- 80. 21 de noviembre de 1903
- 81. 1 de diciembre de 1903
- 82. 3 de diciembre de 1903
- 83. 5 de diciembre de 1903
- 84. 9 de diciembre de 1903
- 85. 12 de diciembre de 1903
- 86. 12 de diciembre de 1903
- 87. 15 de diciembre de 1903
- 88. 17 de diciembre de 1903
- 89. 19 de diciembre de 1903
- 90. 22 de diciembre de 1903
- 91. 24 de diciembre de 1903

- 92. ARROCHA GRAELL, Catalino: "El concejo de la capital y el 3 de noviembre de 1903", en La Estrella de Panamá, página 14, 3 de noviembre de 1976.

- 93. ORTIZ hijo, Milcíades: Próceres, en Crítica Libre, 3 de noviembre de 1998, sección Opiniones. Diario la Prensa, ediciones del 3 y 4 de noviembre, en ambos casos, página A6, año 1996. The Echo. También the Panamá Star. Edición de 20 de septiembre de 1850 y posteriores.

94. GACETA OFICIAL, Año 1, Serie 1, #1: Panamá, 14 de noviembre de 1903.
95. ROY, Alonso: "El camino de Cruces" La Prensa, 28 de agosto de 2000.
96. EL PAQUETE, edición del 9 de octubre de 1834
97. GACETA DEL ISTMO DE PANAMÁ, edición del 19 de junio de 1825
Diario La Prensa, Tomo 1, #1, 5 de diciembre de 1840.
98. GACETA DE PANAMÁ, Suplemento, domingo 26 de septiembre de 1830.
Gacetas Oficiales de noviembre y diciembre de 1903.
99. SUSTO, Juan A.: "Lo que ocurrió en el mes de noviembre de 1903", en La Estrella de Panamá, 3 de noviembre de 1976.
100. La Nación, 22 de mayo de 1948.
101. COATES, Anthony: "conferencias en agosto de 2000", en VEGA LOO, Manuel: Un camino para la evolución, La Prensa, 12 de agosto de 2000, página 1B.
102. La Prensa (Honduras), 5 de agosto de 1999.
103. Suplemento Talingo 321, publicado por La Prensa, Panamá, 1999.
104. Epocas, Segunda Era, abril de 1997, octubre 1990

DEL AUTOR

1. BERRÍO-LEMM, Vladimir: "Visión amplia de la historia de Panamá", en Gran Diccionario Enciclopédico Visual Color Trilingüe, Tomo IV, apéndice. Colombia, 2002.
2. Bodega subterráneo del Monasterio de la Inmaculada Concepción hacia 1671, según boceto del autor de 1994 que fuera aplicado por el Arquitecto Irwing J. Solórzano S. El mismo año.
3. Catedral Primada de Panamá, ensayo histórico-descriptivo. 1983-2000. Ilustrado. En prensa.
4. Charla sobre la Primera Ciudad de Panamá ante la reunión mensual del Club Rotario Panamá Oeste, 25 de julio 1994.
5. Ciudad de Panamá ensayo de aproximación a la historia de 3 ciudades. Ilustrado. 1983-1994. Prólogo por el Dr. Diógenes Cedeño Cenci. En prensa.
6. Coloquio sobre las iglesias de San Felipe. Messanine del Hotel Caesar Park, Panamá, 15 de mayo de 1996, para la Fundación San Felipe. Con diapositivas.
7. Diversas fotografías del autor identificadas como VB-L , tomadas con Cámaras Minolta SRT 101-b y SRT 102, reflex, con lentes Minolta Rokkor 58mm, Minolta Rokkor 300mm, Zykkor 24-50mm, Sigma 70-210mm, autoteleconvertidor Hoya 3x, Trípode Viola 1.85m y Flash Vivitar-2. . También con Canon AF 5,000.

8. El Búho, "Apuntes sobre el 3 de noviembre de 1903", octubre de 2,000, página 8.
9. El casco antiguo de la ciudad de Panamá en las emisiones postales, suplemento independiente del Diario La Prensa con motivo de la restauración y puesta en valor del nuevo Patrimonio de la Humanidad, 9 de octubre de 1998.
10. El Caso Lemm o la autoría del Escudo de Armas de Panamá. 1983-1995. En prensa, ilustrado.
11. El Panamá América, "¿3 o 4 de noviembre?", 3 de noviembre de 2001.
12. El Panamá América, "Ya no hay razón para estar acomplejados", 24 de noviembre de 2,000, p. A12.
13. El Siglo, "3 de noviembre de 1903: el lado panameño", 3 de noviembre de 2001.
14. El Universal, "¿Vale la pena hablar de Patria hoy?", 5 noviembre, 2,000, C8.
15. Escudo de la Noble y Leal Ciudad de Panamá, según la descripción que da la Real Cédula de 15 de septiembre de 1521, según fuera explicada por el autor a la artista y estudiante de Diseño Gráfico Tamara L. Ceballos en 1994.
16. Experiencia de la investigación histórica respecto de los conjuntos monumentales y su importancia para el desarrollo nacional. Ponencia. Segundo Congreso del Patrimonio Cultural. INAC, junio 1994.
17. Fuerte de San Lorenzo, el Real del Chagres, charla dictada por petición, el 18 de mayo de 1994, Día Internacional de los Museos, en el Museo de Historia de Panamá 1994.
18. Fundación de la Población Panamá en 1519, plumilla realizada por la artista y estudiante de Diseño Gráfico Tamara L. Ceballos, según la descripción realizada ante ella por autor en 1994.
19. GUÍA DE LA CASA DE LA MUNICIPALIDAD, por publicar, 1994.
20. Historia panameña en una caminata. Clausura-gira del Segundo Congreso de ICOMOS-Panamá, diciembre 1992.
21. Instituto Nacional de Cultura. Asesoría en documental breve sobre Panamá la Vieja. Realizó David Samudio. Panamá, abril de 1994.
22. "Introducción a la Filatelia", en Revista Lotería 393 de 1993.
23. La Prensa, "A medio palo", 8 de mayo de 1998, 32A.
24. La Prensa, "Después del Congreso, ¿qué?", 30 de septiembre de 1997, página 30A.
25. La Prensa: "¿Somos un pueblo acomplejado?" 20 de abril de 1992, Sección A.
26. La Prensa: "Carta abierta a la Alcaldesa Correa". 21 de febrero de 1992, Sección A.
27. La Prensa: "Conciudadanos". 17 de febrero de 1992, Sección A.

28. La Prensa: "Una rara oportunidad". 3 de abril de 1992, Sección A.
29. La Prensa: "15 de agosto", 15 de agosto de 2001.
30. La Prensa: "Reflexión sobre el 3 de noviembre de 1903". Publicado en la página 6A del 3 y la 6A del 4 de noviembre de 1996, página completa, con ilustración a color en el centro y llamado de atención pequeño en la portada.
31. Memoria, Primer Congreso del Patrimonio Cultural: Primera Ciudad de Panamá. INAC-Patrimonio Histórico, Tomo II, página 281-298. 1992.
32. Panamá América: "Carta abierta al Señor Alcalde de la Ciudad de Panamá". 3 de junio de 1990, página 26-a.
33. Panamá, 10,000 años de historia. Charla. Facultad de Historia. Universidad de Sevilla, España. 10 de noviembre 1992.
34. Panorama Católico, "¿Qué patria me enseñan?", 26 de julio de 1998, 12.
35. Panorama Católico, "Ministerio u hotel... esta es la incógnita", 27 de junio de 1999, 7.
36. Plano de la Catedral de Panamá Viejo, 1989, según correcciones de medidas a cargo del Arquitecto Irwing J. Solórzano S. En 1994.
37. Plano de la Ciudad de Panamá, realizado por el autor en base al Plano de 1609 de Cristóbal de Roda y el Plano de 1947 del Vicealmirante John F. Shafroth, concluido en 1989, según las modificaciones que las mediciones realizadas por la Graduada de Arquitectura Marieta Navarro y el Arquitecto Irwing J. Solórzano S. y el autor realizaran entre 1993 y 1994, y pasado en limpio por el Arquitecto Solórzano.
38. Plano de la segunda Panamá, según versiones del Siglo XVII, XVIII y XIX, según adiciones, supresiones y modificaciones de actualidad por el autor en 1994.
39. Planta de la Catedral Nuestra Señora de la Asunción de la Segunda Panamá, 1988, según replanteamiento por las mediciones en el sitio por el autor y el Arq. Irwing J. Solórzano S., y pasado en limpio por este último.
40. Planta del sector Administrativo Comercial de la primera Panamá hacia 1670, 1988.
41. Ponencia sobre "El turismo en la costa atlántica", en la Asociación Panameña de Ejecutivos de Empresa, Capítulo de Colón, 31 de enero 2001. Como miembro de la Fundación Cultural de las Américas.
42. Reconstrucción de la Catedral de Panamá Viejo, 1989, según replanteamiento del Arquitecto Irwing J. Solórzano S. En 1994. Derechos Reservados.
43. Red vial Este Oeste de la primera Panamá, 1990.
44. Red vial idealizada de la primera Panamá, 1990.
45. Red vial Norte Sur de la primera Panamá, 1990.

46. Red y plano vial real de la primera Panamá, 1990.
47. Reportaje-entrevista sobre el 3 de noviembre. Periodista Jacqueline Muñoz, para SCN Canal 8. Octubre-Noviembre de 1996.
48. Rescatando Panamá, un ensayo, 1996-2000. 300 páginas. Investigación sobre las leyendas negra y blanca de las gestas patrias panameñas. En prensa.
49. Revista Élite (Club Unión) # 15 y 16 de 1996: "Historia, simbolismo y peregrinaje a los templos del Corregimiento de San Felipe", página 32. "Coloquio sobre las visitas a las iglesias del Corregimiento de San Felipe", página 32.
50. Transporte de carga y correos sobre el Puente del Rey, por la artista y estudiante de Diseño Gráfico Tamara L. Ceballos, según la descripción explicada a ella por el autor.

FOLLETERÍA EN GENERAL

1. 90 años de Creación de la República. INAC-Archivo Nacional. 1993.
2. Área protegida de San Lorenzo. ANAM-Fundación NATURA-FIDECO 2001.
3. Área Recreativa del Lago Gatún. INRENARE-BANCONAL 1988.
4. Arquitectura y Urbanismo (Eduardo Tejeira) Objetos de Uso Cotidiano (Beatriz Rovira), Patronato de Panamá Viejo, 2001.
5. Casa Museo Manuel F. Zárata, INAC, 1991.
6. Celebración de los 300 años del Hospital Santo Tomás. Relaciones Públicas, Hospital Santo Tomás, 2002.
7. Centro de Exhibiciones Marinas Punta Culebra. STRI-Fundación Smithsonian
8. Colección Pictórica del Banco Nacional de Panamá.
9. Conjunto Monumental Histórico de Panamá Viejo. Patronato de Panamá Viejo
10. Conjunto Monumental Histórico de Panamá. INAC 1993
11. Corredor Biológico Mesoamericano del Atlántico Panameño. ANAM-CBMAP
12. COTEL-Filatélico 1996-presente, sobre emisiones postales.
13. Discurso de la Alcaldesa Mayín Correa, inauguración del Museo del Canal Interoceánico. 1997

14. El Canal de Panamá, Comisión del Canal de Panamá, 1987.
15. El Canal de Panamá, Autoridad del Canal de Panamá, 2000.
16. El Canal de Panamá, Oficina de Información, Comisión del Canal, 1990 B/N
17. El Canal de Panamá, presentación en diapositivas para colegios.
18. El Canal de Panamá, una visión para el futuro. Comisión del Canal de Panamá 1998.
19. En nuestro Corredor Biológico. CBMAP-ANAM, 2001.
20. Expedición Mutis al Nuevo Reino de Granada, S. XVIII. INAC, 1977.
21. Guía de Museos de Panamá. Jorge Horna. INAC 1990.
22. Guía del Museo Antropológico Reina Torres de Araúz, INAC, 1991.
23. Guía el Archivo Nacional de Panamá, INAC, 1992.
24. Guía para el recorrido del Conjunto Monumental de Panamá Viejo, sector este. Patronato de Panamá Viejo 2001.
25. Historia de los murales. Comisión del Canal de Panamá, 1979.
26. Historia de los Murales. Comisión del Canal de Panamá, Edificio de Administración, 1996.
27. Humedal San San-Pond Sak, ANAM-CBMAP, 2001.
28. Índice de Monumentos Históricos Nacionales hasta 1994. INAC-Patrimonio Histórico.
29. Inventario de bienes revertidos 1979-2001. Informe de Gestión, Autoridad de la Región Interoceánica, 2002.
30. Jesús en los pobres. Plegable y folleto de curso. P. Néstor Jaén,
31. La Iglesia de Santa Librada de las Tablas. Folleto de Oscar Velarde, INAC 1987.
32. La ruta, el agua, la gente: plano del Museo del Canal Interoceánico, 1997.
33. Las áreas revertidas en cifras 1994-2000, Autoridad de la Región Interoceánica, 2001.
34. Ley 21 de 1997 creadora de la Autoridad de la Región Interoceánica y leyes anteriores.
35. Manejo de Cuencas: Bayano. IRHE1989.
36. Mercado Artesanal Centro Cultural. FUNDARTE-INAC.
37. Modelos de equipo de la construcción del Canal de Panamá. Comisión del Canal de Panamá, 1986
38. Monumento a las tres culturas. Alcaldía de Panamá. 1998.

39. Museo Afroantillano de Panamá. INAC. Folleto de inauguración, 1980.
40. Museo de Arte Religioso Colonial. INAC.
41. Museo de Herrera, INAC 1994.
42. Museo de Historia de Panamá, INAC.
43. Museo de Historia de Panamá. Guía-folleto, 1975 INAC.
44. Museo de la Sal y el Azúcar. INAC 2000.
45. Museo de Patología de Medicina y de Enseñanza de la Medicina. Universidad de Panamá, Facultad de Medicina, 1995.
46. Museo del Hombre Panameño, INAC, 1983.
47. Museo Postal de Panamá, Departamento de Filatelia de Correos, 1999.
48. Panamá la Vieja. Guía de sitio por José de la Cruz Herrera, edición original de 1926, y reimpresión 2001 por el Patronato de Panamá Viejo.
49. Parque Nacional Chagras, ACUPAN-INRENARE-Fundación PANAMÁ 1988.
50. Parque Nacional Portobelo, sitio de patrimonio mundial AECI-INRENARE-ICONA.
51. Parque Nacional Sarigua. INRENARE.
52. Patrimonio Turístico de Panama, un mundo por descubrir. Lic. Milagros de la Cruz, 1996.
53. Piezas del Mes en 1991. Museo de Ciencias Naturales, INAC.
54. Programa para la consolidación del Corredor Biológico Mesoamericano. GTZ-PNUD.
55. Proyecto Corredor Biológico Mesoamericano del Atlántico Panameño. Folleto explicativo. ANAM-CBMAP, 2001.
56. Proyecto de pobreza rural y recursos naturales: Conservación de la biodiversidad. ANAM-PRRN 2001.
57. Proyecto San Lorenzo: protección efectiva con participación comunitaria. CEASPA, 2001.
58. ¡Taboga! ANCON-INRENARE, V Finlandia, Alcaldía de Taboga.
59. Valoración de bienes y servicios ambientales. ANAM-CBMAP-Banco Mundial-Universidad de Panamá.
60. Visión del Panamá Colonial. INAC-Archivo Nacional 1992

WEBGRAFÍA: FUENTES DE INTERNET

1. <http://www.angelfire.com/pa2/Panama2Hot/shpwrk.html>
2. <http://www.bbc.co.uk/spanish/extra9912panama.shtml> Ay B: BBC.COM
3. <http://www.ichon.com>, Alain: Tipos de sepulturas precolombinas en el sur de la Península de Azuero
4. <http://www.actionbioscience.org/evolution/elredge.html>
5. <http://www.alcazaba.unex.es/~ymendez/DESCUBRIDORES.html>
6. <http://www.analitica.com/bitbliblioteca/bolivar/panama.asp>
7. <http://www.army.mil/cmh-pg/documents/panama/places.htm>
8. <http://www.artehistoria.com/frames.htm?>
9. <http://www.artehistoria.com/historia/personajes/5985.htm>
10. <http://www.artehistoria.com/historia/personajes/5086.htm> José de Antequera y Castro
11. <http://www.battleship-newjersey.org/panama/spainfra> Bob Wernet. The Panama Canal History timeline
12. <http://www.biomeso.net>
13. <http://www.biomeso.net/Link.asp>
14. <http://www.metabase.net/docs/uicn/00655.html>
15. <http://www.uicnhumedales.org/vigia/corredor.htm> Corredor Biológico Mesoamericano del Atlántico Panameño
16. <http://www.blocosonline.com.br/literatura/poesia/pi01/pi211104.htm> AREA, Leandro: (Henry Morgan lo sabe), Editorial Panapo, 1986, Venezuela
17. <http://www.boondocksnet.com/ai/> (June 18, 2002). The Panama Affair of 1903: Roosevelt-Hay Diplomacy. Open Letter to John Hay, September 29, 1904
18. http://www.cervantesvirtual.com/historia/tertulias/tert_viajes.shtml
19. <http://www.cervantesvirtual.com/historia/viajeros/viajeros2.shtml> Emilio Soler Pascual.
20. <http://www.china.org.cn/Beijing-Review/Beijing/BeijingReview/Spanish/99Dec/bjr99-52s-2.htm>
21. <http://www.civilization.ca/cmc/archeo/revista/6>
22. <http://www.corredorbiologicodecaribeenhondurascomoare.asp>
23. <http://www.czbrats.com/Builders/spooner.htm>
24. <http://www.empowermentproject.org/panama.htm>
25. http://www.encolombia.com/conquista4_ginecobstetricia.htm
26. <http://www.esd.ornl.gov/projects/qen/pliocene.html>
27. <http://www.kheper.auz.com/gaia/Cenozoic/pliocene.html> J. Adams, A quick background to the Pliocene. The Pliocene Epoch
28. <http://www.espairmarx.org/Elfuturodelasciudades.htm>
29. <http://www.flagspot.net/flags>
30. <http://www.geocities.com/Baja/Dunes/4174/origen.html>

31. http://www.geocities.com/raicespaises/guerra_de_1860.htm
32. <http://www.giss.nasa.gov/research/paleo/pliocene/index.html>
Chandler, Mark: The Climate of the Pliocene
33. <http://www.grupoese.com.ni/1999/bn/12/20/julian991220.htm>
34. <http://www.history.navy.mil/wars/foabroad.htm>
Ellen C. Collier, Specialist in U.S. Foreign Policy, Foreign Affairs and National Defense Division, Washington DC: Congressional Research Service, Library of Congress; October 7, 1993.
35. <http://www.icarito.tercera.cl/biografias/1520-1599/bios/pizarro.htm> Apoyo.
36. http://www.istmo.com/panama/_disc15/00000048.htm chamico@my-deja.com
37. <http://www.june29.com/Tyler/nonfiction/pan2.html>
Tyler Jones The Panama Canal: a brief history.
38. <http://www.lcweb2.loc.gov/frd/cs/pmatoc.html>
39. <http://www.mensual.prensa.com/mensual/contenido/2002/01/06/hoy/ciudad.shtml>
40. <http://www.campus-oei.org/sii/numero38/noticia05.htm>
41. <http://www.mises.org/mises2002land.pdf>
42. <http://www.mondediplo.com/1999/08/06panama> Le Monde Diplomatique
43. <http://www.montevi.edu.uy/proyektok/hanseatica.htm>
44. <http://www.pa/canal/index.html>
45. <http://www.pancanal.com/>
46. <http://www.patriagrande.net/venezuela/simon.bolivar/>
47. <http://www.quimbaya.udea.edu.co/ooppdd/darien.html>
48. http://www.storm.prohosting.com/extraofi/piratas/hermandad_bucanera.html
49. <http://www.tercera.cl> 23 de octubre de 1997, edición internacional
50. <http://www.todo-argentina.net/historia/revmayo/comuneros.htm>
51. <http://www.trainweb.org/panama/goldtrain.html>
52. <http://www.trainweb.org/panama/history.html>
Historical Overview: (A brief history of PANAMÁ)
53. <http://www.trainweb.org/panama/marktwain.html>
The Chicago Republican, August 23, 1868
54. <http://www.twainquotes.com/18680531.html>
55. <http://www.uni-leipzig.de/~peters/>
56. <http://www.avph.hpg.ig.com.br/mastodonteamericano.htm>
57. <http://www.johnbetts-fineminerals.com/jhbnyc/1best/11321.htm>
58. <http://www.flyingwarner.com/2002trip/images/maps/map12.htm>
59. http://www.mitchnts1.cr.usgs.gov/data/worldbank/panama_big.jpg

60. <http://www.lostparadise.com/maps/images/canalzone.jpg>
61. http://www.maphisterio.com/world_maps/wmap_3.htm
62. <http://www.smsu.edu/maps/Americansince1865/pancanal.jpg>
63. <http://www.monedediplo.com/maps/IMG/artoff2022.jpg>
64. http://www.cancun.rezrez.com/weather/satellitemap_ani.asp
65. <http://www.lib.berkeley.edu/EART/maps/panama.jpg>
66. <http://www.sailaroundtheworld.com/map.htm>
67. <http://www.222.fotw.ca/flags/pa-cz.html>
68. <http://www.dti.gov.za/econdb/trademap/panaca-w1.gif>
69. <http://www.czvets.com>
70. http://www.lib.utexas.edu/.../sheherd/panama_canal_shepherd.jpg
71. <http://www.icsl.com/pages/jurisdic/map/panama.html>
72. <http://www.trainweb.org/panama/maps/proposedroutesman.jpg>
73. http://www.orientlines.com/.../samerica/panama_canal102nov.html
74. <http://www.bestdata.demon.co.uk/...centAmTandem97/maps/panama.jpg>
75. <http://www.trans-ocean.org/maps/panama.jpg>
76. <http://www2.unesco.org/mab/br/brdir/latin-am/Panamamap.htm>
77. http://www.bbc.co.uk/spanish/panama_mainstm
78. http://www.es.geocities.com/missuniverso/m_preferidatop10.htm/
79. <http://www.sil.si.edu/exhibitions>

Créditos

Alexander Blanco

Arq. Marieta Navarro Avilés, Panamá

Administración de Prensa, Presidencia de la República de Panamá

Arquidiócesis de Panamá

Arquitecto Irwing Solórzano, Nicaragua-Panamá

Asociación Nacional para la Conservación de la Naturaleza

Autoridad del Canal de Panamá

Autoridad del Tránsito y Transporte Terrestre

Autoridad Marítima de Panamá

Autoridad Nacional del Medio Ambiente

Biblioteca Berrío-Lemm de autores panameños o sobre Panamá

Biblioteca Demófilo de Buen, Panamá

Biblioteca Interamericana Simón Bolívar, hemeroteca

Biblioteca Luis Ángel Arango, Colombia

Biblioteca Nacional Ernesto J. Castellero, Panamá

Biblioteca Virtual Cervantes, Universidad de Alicante, España

Centro Geográfico del Ejército, España

Comisión Interamericana del Atún Tropical

Congregazione per le cause dei Santi, Città del Vaticano

Consulado de Inglaterra en México

Contraloría General de la República

D. Carlos Lacárcel López, Alcalde de Berlanga de Duero, España

D. Crescencio Martín Pascual, Alcalde de Medina del Campo, España

D. Esteban Serrano Hernández, Alcalde, Santa Ma. De los Caballeros, España

D. Ignacio Fisas García, España-Panamá-Colombia

D. Jaumé Ollé, España. Banderas colombianas

D. José A. Redondo Rodríguez, Alcalde de Trujillo, España

D. José A. Ruíz Hernando, Segovia, España

D. José M^a Álvarez del Manzano y López del Hierro, Alcalde de Madrid, España

D. Luis Fernández Soriano, España

D. Manuel Calzado Galván, Alcalde de Jerez de los Caballeros, España

D. Manuel L. Fuchet, España

Dña. Luz Durán, España

Dña. María del Puerto Gallego Arriola, Alcaldesa de Santoña, España

Dña. María Leonor Amorós, España

Dr. Ángel González de Pablo

Dr. Carlos Hernán Brenes, Panamá

Dr. Diógenes Cedeño Cenci, Panamá

Dr. Mark Chandler, United States

Dr. Richard Cooke, Inglaterra-Panamá

Dra. Clementina Lambert de García, Panamá

Dra. María Elisa Ruíz, Panamá

Dra. Tamara E. Johnson Aguilar, Panamá

Edward Vianna Vianburg, Panamá

Embajada de España en Panamá

Estrella de Panamá, colección de periódicos, todas épocas

Excelentísimo Ayuntamiento de Berlanga de Duero

Excelentísimo Ayuntamiento de Cuartango

Excelentísimo Ayuntamiento de Santoña

Excelentísimo Ayuntamiento de Trujillo

Excelentísimo Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz

Excelentísimo Ayuntamiento de Santa María de los Caballeros

Exeter Central Library, County Local Studies Centre

Hemeroteca de la Biblioteca de Medellín, Colombia

Hemeroteca de la Biblioteca Nacional, Bogotá, Colombia

Ian Maxted, Devon, United Kingdom

Instituto Conmemorativo Gorgas de Estudios de la Salud, Panamá

Instituto de Historia y Cultura Militar, España

Javier Alcalde Lablanca, España

Jesús Prestán Arosemena, Panamá

Juan Cabrera Alfonso, Colombia

Junta Interamericana de Defensa

Lic. Carolina Rey, fotógrafa, Colombia

Lic. Dimas Botello, Panamá

Lic. Inés Ruíz, Panamá

Lic. Victoria Lamela Apolayo, Panamá

Lotería Nacional de Beneficencia, colección de Revistas Lotería primera época

Maestra Laura Esturaín vda. de Benítez, Panamá

Mag. Itza Mollah Ibarra, Panamá

Maricarmen V. de Ameglio, España

Museo Postal de Panamá, archivos históricos, S. XX

National Geographic Society Image Collection Office

D. Narciso Reyes, España

Pensylvannia University's Museum, Photographic Department

Prof. Isabel Ibarra viuda de Mollah, Bocas del Toro

Rafael Cantalejo, Segovia, España

Rafael Palacios, España

Raleigh International Operation, United Kingdom

Real Academia de Historia y Arte San Quince, Segovia, España

Smithsonian Tropical Research Institute

Superintendencia Bancaria de Panamá

Tamara Ceballos de Castañedas, Panamá

Teniente Coronel Jefe, Antonio Martín Sánchez, España